

# MUSEOS DE TENERIFE



ARQUEOLOGÍA



MUSEO DE LA NATURALEZA Y EL HOMBRE



CIENCIAS NATURALES

Calle Fuente Morales s/n  
38001 Santa Cruz de Tenerife  
Tlf. 922 53 58 16 Fax. 922 29 43 45



Calle San Agustín, 22  
38201 San Cristóbal de la Laguna  
Tlf. 922 825949 Fax 922 630013



MUSEO DE HISTORIA Y ANTROPOLOGÍA DE TENERIFE

Carretera Tacoronte - Tejina  
C/ El Vino nº 44  
38270 Valle de Guerra - La Laguna  
Tlf. 922 546300 - Fax 922 544498



MUSEO DE LA CIENCIA Y EL COSMOS

Calle Vía Láctea, s/n  
38200 San Cristóbal de La Laguna  
Tlf. 922 315265 Fax. 922 263295

consultas y reservas  
Tlf. 0034 902 080 070

www.museosdetenerife.org

ORGANISMO AUTÓNOMO DE MUSEOS Y CENTROS



## Editorial

Juan José Bacallado Aránega  
(Presidente de la Asociación)

Sirvan estos comentarios para, en nombre de la Junta Directiva, felicitar a todo el colectivo social que aglutina y compone esta Asociación tan nuestra y tan respetada, por su fidelidad a un proyecto ilusionante que va cumpliendo etapas y años con el mismo entusiasmo y entrega solidaria del primer día.

Con la aparición del número 12 del Boletín de la Asociación de Amigos del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife, la cada día más popular y solicitada "MAKARONESIA", hemos escalado una cima de primera categoría en un año más que difícil en lo económico. Sin duda, han tirado del carro los socios/as, así como una serie de instituciones, empresas, entidades colaboradoras y particulares que se identifican con los propósitos naturalísticos y culturales que mueven nuestro quehacer.

Es mi deber recordar, como hago todos los años, la imperiosa necesidad de acopiar más asociados/as, labor que pueden llevar a cabo aquellos/as que ya forman parte de esta familia naturalística y disfrutan con las numerosas prestaciones que ofrece la Asociación: excursiones, cursos, talleres, exposiciones, conferencias, viajes, la propia revista, proyecciones, debates y jornadas; lo que crea lazos de convivencia y amistad imperecederos, amén de un horizonte cultural más que satisfactorio.

Damos la bienvenida a los nuevos colaboradores: ayuntamientos de Adeje y Garachico, Cooperativa Farmacéutica de Tenerife (COFARTE) y Diario de Avisos (el Decano de la prensa canaria), que nos honran con su presencia y que han querido unirse a nosotros aportando su granito de arena a este singular proyecto, como ya lo vienen haciendo la corporación de Granadilla, las entidades de crédito como CajaCanarias y CajaSiete, INTERSPORT (M. Guerra), Fundación Loro Parque, Publicaciones Turquesa y tantos otros.

El Organismo Autónomo de Museos y Centros nos acoge en sus instalaciones del Museo de la Naturaleza y el Hombre, prestándonos ayuda material y todo el apoyo posible, lo que redundará en una mayor efectividad en lo que se refiere a nuestras actividades paralelas que benefician a la propia institución.

El volumen de MAKARONESIA que tienen en sus manos abre con una **conversación/ entrevista**, conducida por Lázaro Sánchez-Pinto y Rubén Barone, dedicada a un personaje emblemático en el devenir del Museo de Ciencias Naturales de Tenerife; nos referimos al geólogo-paleontólogo Dr. Francisco García-Talavera Casañas, conservador y ex director del citado museo, al que ha entregado gran parte de su vida activa y profesional.

**El mundo que nos rodea** presenta un atractivo paseo por Australia Occidental y sus más singulares islas costeras; un repaso de paisajes, flora y fauna en un territorio de originalísima biodiversidad, tras una visita del naturalista que redacta estas líneas a ese continente/isla.

La **memoria de actividades** recoge fielmente la labor

llevada a cabo por esta Asociación durante el año 2010; conferencias, cursos, proyecciones, excursiones, convenios, jornadas científico-divulgativas, etc. Todo ello de la mano de Rolf Fuchs y María de los Ángeles Medina Cabrera.

**Una parada en la Macaronesia** nos ofrece un documentado trabajo de Rosa Pires sobre la amenazada foca monje, un lobo marino que mantiene una pequeña colonia en el vecino archipiélago de Madeira.

En el apartado de **novedades científicas** se presenta un original artículo sobre las comunidades marinas del Parque Nacional de Timanfaya. Un trabajo muy serio y dificultoso llevado a cabo por un selecto grupo de biólogos, geógrafos y naturalistas, comandados por Manuel Carrillo y Tomás Cruz.

Las terceras Jornadas Medioambientales de Los Silos (Tenerife) aparecen comentadas en la sección de **acontecimientos científicos y culturales** por Juan José Ramos y César- Javier Palacios.

Dos trabajos botánicos protagonizan las páginas del apartado **miscelánea**. El primero aborda el proyecto de recuperación de las "flores de fuego" (*Lotus* spp.) en La Palma, con resultados halagüeños, según se desprende de las primeras conclusiones que nos indican los autores del artículo: Félix Manuel Medina y Guillermo Hernández Martín. En el segundo, Wolfredo Wildpret de la Torre, Consuelo E. Hernández Padrón y Pedro Luis Pérez de Paz nos ilustran sobre los aspectos botánicos y etnobotánicos de una planta "multiusos" introducida en Canarias por su valor medicinal y ornamental: *Aloe vera*. Hemos incluido también en este apartado una breve reseña, elaborada por la conservadora de Entomología del Museo Dra. Gloria Ortega Muñoz, sobre la donación de la colección entomológica del recientemente fallecido Dr. Javier Corzo Variillas, por parte de sus deudos.

"El paisaje de Tenerife: una responsabilidad de todos", recoge la **opinión** de Mercedes Campo Delgado y Miriam Fernández Maillard sobre un tema siempre polémico e importante que evoluciona aceleradamente con el correr de los años, las catástrofes naturales y la acción humana.

Las **novedades taxonómicas** en lo que concierne a la flora macaronésica son abordadas por Stephan Scholz, Rubén Barone Tosco y Leticia Rodríguez Navarro. Estos mismos autores nos traen las más recientes **noticias bibliográficas** referentes a los archipiélagos macaronésicos (gea, flora, fauna, parques naturales, biografías ilustres, etc.), recensiones que nos mantienen al día y agradecemos sobremedida.

Cerramos el boletín con un emocionado recuerdo a Rafael Arozarena, el escritor, poeta y entomólogo que fuera cofundador del Museo Insular de Ciencias Naturales, Premio Canarias de Literatura, Socio de Honor de nuestra casa común y amigo entrañable de todos.

Con el deseo de que en 2011 se vea incrementado nuestro grupo social, saludamos a todos/as con el agradecimiento por la confianza que depositan en nosotros.